

Diario

\$200

ELINFORMADOR
Digitalwww.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Empezó en Carahue para terminar en el sector norte de Temuco

Persecución policial se prolongó por tres comunas y por más de 62 kilómetros; tres detenidos

05



03

Entre ellas mujeres de Toltén, Cholchol, Saavedra, Nueva Imperial

Ministro Valenzuela visita innovador proyecto de pequeña agricultora y entrega bonificaciones por más de \$591 millones a mujeres de La Araucanía

Colegio José Giordano inauguró el año escolar y nuevas dependencias



03

Camioneta responsable se da a la fuga sin prestar ayuda
Un niño y una mujer con lesiones de carácter reservado tras atropello en calles céntricas de Nueva Imperial

05

DOCUMENTA SUR inicia nueva convocatoria para proyectos de cine documental hechos en Chile

08

Por cuarto año consecutivo Frontel invita a emprendedoras de la región a postular a "Mujeres con Energía"

04

Investigador de la U. Autónoma analizará los efectos del cambio climático en bosques riparios y arroyos de Chile tras obtener Fondecyt Regular 2024



07

En Día Internacional de la Mujer: Comisión Nacional de Riego desarrolla conversatorio con agricultoras de la región de La Araucanía

04

elinformadordigital.cl

elinformadorperiodico

¿Cómo planificar los gastos de marzo y cuidar el presupuesto?

Por: **Patricio Valenzuela**, Académico de la Facultad de Ingeniería y Ciencias Aplicadas de la Universidad de los Andes e Investigador Instituto Milenio MIPP

Útiles y textos escolares, aranceles de educación, seguro obligatorio, permiso de circulación y patente del auto, gastos de las vacaciones, entre otros, son algunas de los gastos que hacen de marzo un mes muy pesado para el bolsillo de los chilenos. El académico de la Facultad de Ingeniería y Ciencias Aplicadas de la Universidad de los Andes e Investigador del Instituto Milenio MIPP, Patricio Valenzuela, nos entrega consejos para planificar nuestras finanzas y así mitigar la carga financiera de este mes. “Es importante definir un monto máximo de gastos y llevar un registro de todos nuestros egresos para calcular si estamos cumpliendo nuestro presupuesto. Hay que ordenar prioridades y gastar de manera consciente, distinguiendo entre necesidades y deseos. Y planificar los gastos para evitar que nos lleven al sobreendeudamiento o a utilizar ahorros destinados a otros fines”, explica Valenzuela. Acá van algunos consejos para sobrevivir a los gastos de este mes:

-Planificar: Es importante que consideremos todos

nuestros gastos, por menores que sean, incluyendo todo el año. “Por ejemplo, hay que tener presente que el primer pago de contribuciones es en abril. Si bien no es un gasto de marzo, debemos tener capacidad de ahorro y prever que en abril tendremos que pagar la primera de cuatro cuotas (las otras son en junio, septiembre y noviembre)”, agrega el especialista.

-Priorizar: Lo primero es cubrir los gastos obligatorios y los asociados a necesidades. Los deseos, como el cambio de automóvil, o proyectos, como la ampliación de la casa, pueden esperar para meses donde tengamos gastos menores.

-Cotizar: Si quiere evitar pagar de más, es importante comparar precios antes de comprar. Por ejemplo, respecto a los útiles escolares, se recomienda comprar las marcas que mejor se ajusten al presupuesto en relación precio-calidad.

-Endeudarse: Si los ingresos son insuficientes para costear los gastos de marzo, puede pedir un crédito.

Es ideal comparar las instituciones financieras para ver cuál ofrece el crédito más barato. “La recomendación es no endeudarse por un plazo superior a un año y que las cuotas mensuales, por concepto de deudas, nunca supere el 25% del ingreso mensual, descontado el valor del arriendo o el pago de dividendo. Hay que fijarse en contratar el crédito con la menor Carga Anual Equivalente (CAE), lo que implica pagar menos por el crédito y que las compras están saliendo más económicos”, detalla el docente de la UANDES.

-Ahorrar: En la medida de lo posible hay que ahorrar antes de que llegue marzo. “La mejor forma de lograrlo es creando un cronograma de ahorro anual, identificando los meses con menos carga financiera. Ahorrar en época de vacas gordas nos permitirá tener un excedente para los meses de vacas flacas, en que nuestros gastos son mayores a nuestros ingresos”, comenta Valenzuela.

La participación femenina en diversos sectores en Chile

La lucha por la equidad de género ha sido una constante en la sociedad, y cada vez más mujeres empoderadas alcanzan su voz en diversos ámbitos. Según el Informe de Género de la Comisión para el Mercado Financiero de 2023, la representación femenina en puestos directivos en Chile ha alcanzado el 17,1%.

El informe “Zoom de Género”, elaborado por la Universidad Diego Portales (UDP) y ChileMujeres durante el período de enero a marzo de 2023, revela un incremento en la tasa de ocupación informal femenina, la cual ha aumentado del 27,5% al 28,9% en comparación con el año anterior en el mismo período.

La lucha por la igualdad de género ha sido una constante en la sociedad, y cada vez más mujeres empoderadas alcanzan su voz en diversos ámbitos. De acuerdo con el Informe de Género de la Comisión para el Mercado Financiero de 2023, la representación femenina en puestos directivos en Chile ha alcanzado el 17,1%. Aunque este avance es alentador, aún queda mucho por hacer, como evidencia la continua conmemoración del Día Internacional de la Mujer en un mundo donde persisten desafíos en materia de igualdad y plena integración femenina.

Rossana Dresdner, directora ejecutiva de Fundación Imagen de Chile, destaca que “Chile lidera en equidad de género en Sudamérica. En 2023 nos convertimos en el primer país de la región con una política exterior feminista, y alcanzamos el puesto 27 mundial en reducción de brecha de género, según el Foro Económico Mundial. Hoy es clave continuar estos esfuerzos para construir una sociedad más integrada y para fortalecer la imagen que Chile proyecta al mundo”.

Es fundamental que las mujeres tengan oportunidades en empresas, organizaciones e instituciones de todos los sectores. Cada espacio que ocupan es una oportunidad para impulsar a más mujeres a ingresar al mercado laboral y a desempeñarse en el ámbito de su elección, ya sea en educación, tecnología, emprendimiento, marketing u otros campos, sin encontrarse con obstáculos injustos.

MUJERES EN TECNOLOGÍA

“En la última década, hemos sido testigos de un cambio significativo en el panorama tecnológico: las mujeres están brillando cada vez más como figuras prominentes y líderes en la industria. Desde ocupar roles directivos hasta destacarse en la programación, las mujeres están desafiando las

barreras que una vez parecían insuperables. Este progreso no solo es alentador, sino que también es crucial para inspirar a las generaciones futuras con referentes importantes a quienes admirar. A medida que continuamos reconociendo y celebrando los logros de las mujeres en tecnología, estamos sembrando la semilla para que más niñas y adolescentes se interesen en seguir sus pasos, lo que contribuirá no solo al crecimiento de las empresas, sino también al avance de nuestra sociedad y la calidad de vida de las familias en su conjunto”, asegura Magdalena del Solar, Sales & Marketing Director VTEX Chile.

MUJERES EN EDUCACIÓN

Catalina Araya, Directora de Educación de Fundación País Digital comenta que “de acuerdo al mandato de las Naciones Unidas y sus objetivos de Desarrollo Sostenible, uno de los grandes desafíos de la sociedad es acabar con las brechas de género presentes que existen en diversos sectores entre los que también están las STEAM. Desde País Digital fomentamos la importancia de relevar entornos diversos que permitan la innovación. Innovaciones que hoy son claves ante una sociedad que avanza y se enfrenta a retos cada vez más complejos. Desde nuestra perspectiva, es importante comenzar desde la infancia reforzando el liderazgo y participación de las niñas en cualquier ámbito, además de apoyarlas en el camino de las Steam a través de proyectos como los que impulsamos de País Digital”.

MUJERES EN ECOMMERCE

“Son muchos los factores que explican el crecimiento de las mujeres en esta industria, más allá de un simple interés en el consumo y el marketing, en la actualidad somos profesionales de alto rendimiento, líderes de equipos y tomadoras de decisiones a nivel corporativo. Hemos avanzado en equilibrar la balanza gracias a que cada vez hay más profesionales en industrias donde predominaba el papel masculino, y que el número de mujeres inmiscuidas en la creación y gestión de empresas va en ascenso, al igual que aquellas que se encuentran en puestos directivos en sectores como el eCommerce, quienes -en su mayoría- han abanderado la misión de promover la equidad de género en sus diferentes rubros”, afirma Malvina Rodríguez, Head of Sales Latam Southern Cone de Infracommerce Latam.

MUJERES EN FINANZAS Y SOSTENIBILIDAD

“Vemos con entusiasmo el crecimiento de la participación de mujeres en el sector financiero. Desde CFA Society Chile, asociación que agrupa a alrededor de 200 profesionales vinculados a la gestión de inversiones, impulsamos este proceso a través de nuestro Comité de Mujeres, cuyo propósito es precisamente impulsar la equidad de género en la industria. La inclusión femenina no solo es un tema ético, sino que también es rentable para las empresas, pues el talento está uniformemente distribuido y tener pocas mujeres priva a la industria de un importante capital humano. En esa línea, debemos fomentar su incorporación al sector, comenzando en los colegios motivando a más mujeres a entrar a carreras relacionadas, dentro de las mismas universidades mostrando las opciones de desarrollo profesional, estimulando redes de apoyo e implementando políticas de equidad en las compañías”, dice Pamela Auszenker, vicepresidenta de CFA Society Chile.

“En el mundo ESG existe un amplio consenso de que es imposible construir empresas sostenibles sin diversidad, lo que implica aumentar la participación de mujeres, de personas con diferentes identidades sexuales, y de orígenes sociales y raciales distintos, entre otros. El Día de la Mujer nos recuerda la importancia de que las empresas aborden con prontitud la inclusión femenina a nivel directivo y en sus colaboradores, con políticas que faciliten su participación, y que aprovechen el momentum que se ha generado en este ámbito a nivel global. En un futuro cercano vemos que la discusión se volcará a otros desafíos, como la diversidad etaria que ha provocado el envejecimiento acelerado de la fuerza laboral”, explica Ana Amar, directora para América Latina de SLR-Corporate Citizenship.

“La igualdad de género es uno de los grandes desafíos que nos plantean los Objetivos de Desarrollo Sostenible y trabajar de manera colaborativa, involucrando cada vez a más mujeres en la toma de decisiones, nos permitirá alcanzar la tan anhelada sostenibilidad global. Nuestro rol es clave. El aporte que hacemos desde los distintos puntos de vista, desde la educación, la administración, la ciencia, la ecología, la política, son todos valiosos y necesarios para un mundo diverso e igualitario. Un futuro sostenible no es posible sin nosotras, las mujeres debemos sumarnos a este desafío y juntas ser y hacer el cambio”, concluye Francisca Leiva, Subgerente de Sostenibilidad de Casaideas.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenuepe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Diario

EL INFORMADOR

Digital

Entre ellas mujeres de Toltén, Cholchol, Saavedra, Nueva Imperial

Gobierno visita innovador proyecto de pequeña agricultora y entrega bonificaciones por más de \$591 millones a mujeres de La Araucanía

El ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, junto al director ejecutivo de la CNR, Wilson Ureta; al delegado presidencial regional de La Araucanía, José Montalva y autoridades locales, realizaron un recorrido por el innovador predio de la agricultora María López, que se dedica a la producción de árboles nativos y de plantas ornamentales, las que comercializa al por menor y por mayor.

En la ocasión se realizó la entrega de 29 bonificaciones de la Ley de Riego por un total de \$591 millones, correspondientes a un concurso especial de la CNR para Mujeres Agricultoras de las comunas de Freire, Toltén, Cholchol, Saavedra, Nueva Imperial, Padre Las Casas, Loncoche, Lautaro, Vilcún, Los Sauces, Galvarino, Temuco, Victoria, Lumaco, Traiguén y Collipulli.

El titular del agro destacó el avance que se ha visto con la nueva ley de riego y señaló que “el mayor cuidado del agua tiene que ser rompiendo las brechas de tecnificación con el fin de optimizar los procesos, eficacia y eficiencia, que es muy importante en la gestión pública y en la seguridad alimentaria”.

“Logramos el foco princi-

pal, que es poner el riego en quienes tienen menos acceso ya que en la nueva ley de riego de 400 UF se pasa a 1000 UF como máximo de proyectos para los pequeños agricultores y se pueden asociar cinco y queremos que exista un boom de minitrانques en todo el secano costero y las zonas que tienen más sequía”, agregó Valenzuela.

Igualdad de Condiciones

En esta administración, la CNR ha dispuesto incrementar el apoyo a Mujeres Agricultoras, generando concursos con condiciones especiales, con el objetivo de garantizar un espacio donde ellas puedan competir en igualdad de



condiciones.

En esta línea, el director ejecutivo de la CNR, Wilson Ureta, destacó el trabajo de este servicio y constató que



en materia de apoyo a las mujeres “los resultados están a la vista, hace tres años las mujeres eran el 30% de las beneficiarias de los proyectos individuales de la ley de riego y hoy, el año 2023 llegamos al 48%, estamos casi en paridad. Y este año, vamos a pasar el 50% en las beneficiarias con la ley en beneficios en proyectos de riego y esto acompañado de las capacitaciones y los estudios donde las mujeres tienen un lugar especial para este gobierno”.

Así, la totalidad de recursos entregados a nivel nacional -considerando estos concursos especiales y los concursos de obras menores- prácticamente se han duplicado

las bonificaciones a mujeres, pasando de \$6.290 millones en 2021 a \$11.436 millones en 2023.

El alcalde de la comuna de Freire, que cuenta con dos bonificadas, destacó el trabajo en riego y dijo que en la comuna “se está trabajando fuertemente en los derechos de agua (...) la apuesta es trabajar fuertemente estos proyectos de apoyo en materia de agua, y en la comuna estamos desarrollando varios proyectos de riego y de agua potable rural, se están invirtiendo en la comuna cerca de \$15 mil millones en agua potable rural y mañana vamos a estar firmando un nuevo convenio”.

Por su parte, el delegado presidencial regional de La Araucanía, José Montalva dijo que “una historia como la de María nos da esperanza de que la agricultura familiar no está en retirada, por el contrario, está con fuerza en nuestra región, pero necesita apoyo y ahí va a estar el apoyo con la CNR (...) tenemos una deuda con las mujeres de la que se está haciendo cargo nuestro Gobierno con estos concursos focalizado en mujeres agricultoras”.

Colegio José Giordano inauguró el año escolar y nuevas dependencias

En el Templo Bautista se realizó un acto religioso que

dio por inaugurado el año escolar, donde tomaron parte el

alcalde de la comuna de Nueva Imperial Cesar Sepúlveda, el CORE Rodrigo Pacheco, la directora del establecimiento Maylen Vera, y diversas autoridades regionales, además de la comunidad educativa.

Finalizado el culto de Acción de Gracias, todos los asistentes se trasladaron a un par de cuerdas, donde se emplazan las nuevas instalaciones del establecimiento educacional, con la finalidad de realizar el tradicional corte cinta tricolor, dando por inaugurada las nuevas dependencias, las cuales alberga-



rá parte de los alumnos del establecimiento educacional del José Giordano.

El alcalde Sepúlveda señaló: “La inauguración marcó un hito en el desarrollo educativo de esta comunidad, brindando instalaciones modernas y adecuadas para el crecien-

to y aprendizaje de los y las estudiantes”.

La directora Maylen Vera destacó la presencia del municipio en el evento lo cual refleja el compromiso compartido con la educación de calidad en Nueva Imperial.

En Día Internacional de la Mujer: Comisión Nacional de Riego desarrolla conversatorio con agricultoras de la región de La Araucanía

En el marco del Día Internacional de la Mujer, la Secretaría Regional Ministerial de Agricultura junto a la Comisión Nacional de Riego (CNR) realizaron un conversatorio con un grupo de mujeres agricultoras de la región, donde se dio paso al diálogo e intercambio de experiencias, desde los distintos roles que las mujeres en general enfrentan cada día y de los avances y las brechas que aún se manejan en el campo, destacando los aspectos positivos que se han mejorado en materia de riego, para quienes son aporte directo en la producción de alimentos.

El Seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf indicó que “hoy junto a la coordinadora regional de la Comisión Nacional de Riego, Karina López, sostuvimos un desayuno con beneficiarias mujeres de la región, que han accedido gracias a la política del Ministerio de Agricultura, a una mejor producción gracias al riego. Queremos destacar el trabajo que se realiza como Gobierno, como Ministerio de Agricultura. Sin las



mujeres en la región, la agricultura no existe; por lo tanto, tenemos que avanzar hacia mayores grados de equidad y así lograr un desarrollo justo, tanto de mujeres como de hombres acá en la región de La Araucanía”.

Por su parte, la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Sol Kaechele, se refirió a la actividad de diálogo con mujeres agricultoras de la región de La Araucanía, ad portas del 8 de marzo como “una actividad fundamental liderada por Agricultura y la Comisión Nacional de Riego, que viene a destacar el rol de las

mujeres en los sectores rurales, en las comunidades, y el aporte que ellas hacen al desarrollo integral de la región de La Araucanía, tanto en lo económico, en lo político, en lo cultural, y que está muy en sintonía con este día tan relevante para las mujeres”.

Además, la Seremi Kaechele reforzó el compromiso del Presidente Gabriel Boric con las mujeres de la región de La Araucanía. “Lo conversamos, dimos a conocer los avances en materia de género y cómo van a impactar también a las mujeres en nuestra región, por ejemplo, la Ley Integral

por vidas libres de violencia y de responsabilidad parental. Y así, una serie de otras medidas, que se ajustan a las necesidades y a los requerimientos de las mujeres en los territorios de nuestra región”, comentó.

Finalmente, la Coordinadora Regional de la CNR, Karina López, señaló que “tuvimos un desayuno muy virtuoso con mujeres agricultoras de La Araucanía. Invitamos a mujeres que han sido beneficiarias de proyectos de riego; a mujeres que están esperando su bonificación; y a mujeres que por alguna u otra razón, -sobre todo por temas de tenencia de tierra y derechos de agua-, no han podido acceder al riego”.

Además, agregó que esta actividad “sirvió para que ellas pudieran intercambiar experiencias, con relación a cómo el riego mejora su calidad de vida, cómo mejora la productividad, mejora el uso de su tiempo, y cómo puede ser también una herramienta para mejorar la calidad de vida de su familia, para la educación de sus hijos y para

poder también dar trabajo a otras mujeres que así lo requieran”.

“Por otro lado, nos acompañó el Seremi de Agricultura, don Héctor Cumilaf, la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Sol Kaechele y ambos pudieron compartir también la importancia de las políticas públicas con equidad de género. Cuando una política pública puede disminuir una brecha de género, estamos aportando también a que las mujeres tengan una mejor calidad de vida y, en este caso, las mujeres agricultoras son un gran aporte con los alimentos que llegan a nuestras mesas en la región y todo el país”, indicó la Coordinadora Regional.

La actividad se desarrolló con un diálogo participativo e interesante, donde las invitadas compartieron sus historias, lo que permitió también visualizar la importancia de seguir trabajando en temas tan relevantes como lo es la participación de la mujer en la agricultura y apostar por más avances en temas de equidad de género.

Por cuarto año consecutivo Frontel invita a emprendedoras de la región a postular a “Mujeres con Energía”

La empresa eléctrica capacitará con clases y talleres a mujeres que cuenten con un emprendimiento y quieran fortalecerlo.

Se abrieron las postulaciones para una nueva versión de “Mujeres con Energía”, programa de vinculación con la comunidad que Frontel impulsa desde 2021, con el propósito de impactar positivamente las vidas de emprendedoras del sur del país, gracias a la capacitación y la entrega de herramientas para fortalecer sus negocios.

A través de la Academia de Emprendimiento que la empresa lleva a cabo con apoyo del Centro de Negocios Sercotec Puerto Varas y el Instituto Profesional AIEP, se han formado hasta la fecha

más de 570 mujeres, quienes reconocen el aporte del programa, destacando el impacto que ha significado para sus emprendimientos y sus vidas haber sido parte de esta iniciativa y compartir con mujeres de otras regiones y localidades con sueños y objetivos similares.

Una de las ganadoras del año pasado, Ana Ancan, respecto del curso señaló que “Para mí fue una excelente oportunidad el haber podido participar en la academia de Frontel, hice amistades, aprendí mucho, los tutores fueron excelentes. Este curso ayuda mucho a las mujeres a lograr sus metas. Invito a todas las mujeres a que se atrevan a participar, a inscribirse y hacer este curso que



realmente es un tremendo beneficio”.

“Mujeres con Energía es, sin duda, un programa que ha logrado posicionarse entre micro y pequeñas empresarias y trabajadoras de todas las edades, clientas de nuestra empresa de distribución

eléctrica, que cada día se esfuerzan para trabajar y desarrollar sus ideas de negocio. Por esta razón estamos felices de iniciar un nuevo ciclo de este programa e invitamos a postular a todas las mujeres interesadas en ser parte de esta comunidad de emprendedoras”, destacó Juan Pablo Sánchez, jefe de servicio al cliente de Frontel.

La sexta Academia de Emprendimiento seleccionará, mediante postulación a clientas entre las regiones de Ñuble y Aysén, quienes podrán acceder a clases virtuales, con módulos de libre acceso, y clases magistrales. Las 32 alumnas que hayan destacado en sus calificacio-

nes durante la academia de emprendedoras serán reconocidas con premios de entre \$1.000.000 y \$500.000 de libre disposición, según las bases.

¿Cómo participar?

Las interesadas deben ser clientas de la empresa eléctrica, en su domicilio particular o comercial y no ser necesariamente titular del servicio. Esta convocatoria considera dos categorías: Emprendedoras Empresa y Emprendedoras Persona Natural y las interesadas pueden revisar las bases y completar el formulario de inscripción, ambos disponibles en el sitio Mujeres con energía - Grupo Saesa hasta el 31 de marzo de 2024.

Empezó en Carahue para terminar en el sector norte de Temuco

Persecución policial se prolongó por tres comunas y por más de 62 kilómetros; tres detenidos

Fue durante la madrugada del reciente día lunes 11 de marzo, que un grupo de individuos irrumpió en un local comercial de la comuna de Carahue. Fue entonces que fueron interceptados por personal de carabineros de Carahue, mientras los delincuentes huyeron con especies sustraídas del local.

Cerca de las cinco de la mañana, comenzó la persecución policial, la cual se desarrolló a través de tres comunas. Durante la operación, en Nueva Imperial Carabineros identificó un automóvil desplazándose a alta velocidad; se alertó a los ocupantes con señales auditivas y luminosas, pero estos desoyeron las advertencias, aumentando su velocidad y arrojando objetos peligrosos hacia el vehículo policial, como también disparos, con la finalidad que este colisionara o volcara.

Tras su paso por la comuna de Nueva Imperial, los delin-



cuentes siguieron su huida hacia la capital regional, pasando rápidamente por Labranza, ahí nuevamente se sumó personal policial del lugar.

Al llegar a Temuco, los delincuentes, continuaron su

huida por avenida Recabarren, luego por Avenida Los Poetas hasta Rudecindo Ortega, con dirección a la salida norte de Temuco, hacía la ruta 5 Sur. Cuando llegaron a la altura de la SOFO, los delincuentes intentaron realizar

una maniobra de viraje en U a alta velocidad, los delincuentes perdieron el control del móvil. Tras la fallida maniobra, el vehículo chocó en el bandejón central. En el lugar, Carabineros capturó a tres delincuentes, que fueron identificados como J.N.V. de 54 años, J.C.S. de 41 años, y J.O.A. de 44 años, todos con antecedentes delictuales por delitos de mayor connotación social. Además se confirmó que el vehículo en el que trasladaban los delincuentes, tenía encargo por robo, hecho ocurrido en la comuna de

Cunco.

Gracias al levantamiento de información visual de cámaras públicas y privadas, se confirmó la participación de los detenidos en el delito. Los tres fueron llevados ante el Juzgado de Garantía de Carahue, donde fueron formalizados y se les impuso la medida cautelar de prisión preventiva por 90 días, mientras se lleva a cabo la investigación correspondiente. se adiciona que del procedimiento se procedió a la recuperación de especies robadas.



Camioneta responsable se da a la fuga sin prestar ayuda

Un niño y una mujer con lesiones de carácter reservado tras atropello en calles céntricas de Nueva Imperial

Pasado del medio día del reciente lunes, un menor junto a una adulta mayor, resultaron lesionados, al ser atropellado por una camioneta roja, sacando la peor parte el menor, puesto que luego que fuera ingresado al servicio de urgencia el Hospital Intercultural, el facultativo de turno que lo atendió viendo la gra-

vedad de las lesiones decidió derivarlo al Hospital Regional de Temuco, mientras que adulta resultó con lesiones de carácter reservado.

Señalar que, el conductor de la camioneta, luego de cometer la infracción se dio a la fuga, sin prestarle la correspondiente ayuda a los le-



auxilios, los lesionados recibieron la ayuda de otros peatones, quienes además alertaron a Carabineros y a la ambulancia del SAMU, los que se hicieron presente en el lugar de los hechos" señaló un testigo.



sionados.

Los peatones cruzaban la calzada de Pedro Lagos con Manuel Rodríguez de oriente a poniente y en momentos que ambos peatones estaban por llegar a la vereda, fueron embestida por la camioneta que según testigo ni siquiera disminuye la velocidad, "como no iba a ver a los personas si ya estaban por terminar de cruzar y lo más grave que se dio a la fuga sin prestarles los primeros

Gas	Radio Las Colinas 98.9 FM <i>La Radio de la Costa</i>
<p style="font-size: 1.2em; margin: 0;">452613330</p> <p style="font-size: 1.2em; margin: 0;">982718983</p> <p style="font-size: 1.2em; margin: 0;">982516712</p> <p style="font-size: 0.8em; margin: 0;">Pago Efectivo o Transferencia</p>	

Senador Huenchumilla y el camino de la DC, separado del Ejecutivo: “Tuvimos grandes esperanzas con el gobierno de Boric, pero ese experimento no ha dado sus frutos”

En entrevista con el diario La Tercera, cuando se cumplen dos años del actual gobierno, y a sólo días de asumir la vicepresidencia nacional de su partido –la Democracia Cristiana– el senador Francisco Huenchumilla analizó en profundidad el presente y futuro de su tienda política.

Uno de los puntos álgidos para la DC en los últimos 24 meses, ha sido su relación con el Ejecutivo. En su momento se barajó la idea de que el partido entrara al Gobierno, pero hoy, Huenchumilla reconoce que “era partidario de entrar porque los estábamos apoyando desde fuera. No se logró eso. Con el correr del tiempo, uno se da cuenta de que ahí nosotros no teníamos nada que hacer”.

El legislador tiene esta mirada, visto el andar de la actual administración en dos años. “Tuvimos grandes esperanzas con el gobierno de Boric, porque era una generación nueva, distinta, sin los rios del pasado (...) después de dos años uno se da cuenta dramáticamente de que ese experimento no ha dado sus frutos”, indicó el parlamentario.

En su análisis político, incluso recordó que “el presidente tuvo que llamar a la



El parlamentario por La Araucanía asume esta semana la vicepresidencia nacional de su tienda política, y lo hará con dos metas claras: reforzar la identidad política del partido, y crecer en las próximas municipales. “La Democracia Cristiana perdió el debate de las ideas. Y el mundo se mueve por las ideas (...) la DC tiene que tener un relato político” cree el senador, quien aboga por “una modernización del sistema político, por fortalecer a los partidos, las instituciones (...) también hay que tener claridad en materia económica: nos tenemos que declarar como partidarios de una economía social y ecológica de mercado”, planteó.

vieja guardia, pero eso no ha logrado elevar el avión”.

DC: la crisis, el ordenamiento y el domicilio político

Posteriormente, el parlamentario abordó la crisis y la salida de militantes que su partido enfrentó. En este sen-

tido, y a su juicio, con ello “el partido se clarificó, y los que tenían que irse se fueron”.

El parlamentario señala lo anterior por considerar que “los problemas no eran de convivencia, eran miradas distintas desde el punto de vista ideológico (...) los que

se fueron están hoy en la derecha”.

El legislador valora que en el partido “estamos más ordenados, y hay mucha expectativa en que esta nueva directiva asuma y podamos ser un proyecto político claro”, indicó, junto con agregar que “Nosotros descartamos una alianza con la derecha, porque la DC nace abandonando a la derecha. Este es un partido de centroizquierda y, por lo tanto, nuestro domicilio natural es precisamente ese”.

Pactos, versus el camino “en solitario”

Pese a todo, el legislador defendió el pacto que se pretende formar con el oficialismo de cara a las municipales: “Uno descarta el camino de la soledad, que te conduce rápidamente a una probable derrota. Tú tienes que optar por hacer una política de alianzas” señaló, junto con agregar que la DC tiene “un gran potencial” en el ámbito de los municipios.

En este sentido, el parlamentario indicó que su partido debe colocarse “metas desafiantes”: en la actualidad la DC está al mando de 56 comunas en el país, y desde la actual directiva se ha plan-

teado crecer en 40 más.

Realismo versus expectativas

Finalmente, el legislador planteó que su partido “debe aceptar que hoy no es el partido grande que fue con Frei Montalva o con Aylwin. El partido ha perdido todas sus últimas elecciones presidenciales, tiene una bancada muy reducida de diputados, pasó por una crisis donde se quebró y se fueron muchos. La DC tiene que tener la humildad suficiente para aceptar su nueva realidad”.

Huenchumilla consideró que uno de los mayores desafíos será dotar al partido de “un relato político. No puede ser que la gente no sepa exactamente para adónde rema la DC”.

Finalmente, y frente a una opción presidencial de su tienda política, el parlamentario señaló que “si un partido quiere posicionar sus ideas frente al país, su identidad, su relato, tiene que entrar a la competencia. Yo soy partidario de que levantemos nuestro propio candidato y veamos después de qué manera llegamos a un acuerdo, para ojalá presentarnos unidos a la elección presidencial”, cerró.

Con unidad y trabajo Chile Avanza Contigo

A dos años de haber asumido la administración del Presidente Gabriel Boric, nos estamos haciendo cargo de las principales necesidades de los chilenos, que se encontraban pendientes, siendo una de las tareas prioritarias mejorar la calidad de vida de nuestros compatriotas, la vida de las personas, la vida de las familias en su diversidad, tanto como núcleo familiar como también de sus realidades territoriales y regionales.

Han sido 2 años de desafíos y de arduo trabajo, pero que seguiremos afrontando con total responsabilidad y esmero día a día, ya que nos motiva alcanzar el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas que habitan este territorio.

Las cifras indican que desde que llegó al Gobierno, el Presidente Gabriel Boric asumió un país con una inflación de más del 9%. Hoy en día esa

inflación está en un 4,5% y se proyecta alcanzar el 3%. Además, para muchos “poco optimistas” el país entraría en recesión, pero hoy podemos

decir que este 2024 volveremos a crecer. Sólo un dato para los más incrédulos que aseguraban que nadie se interesaría por invertir en Chile: hoy, podemos decir con orgullo que tenemos la inversión extranjera más alta de los últimos 20 años.

Otro avance significativo en estos 2 años de gestión dice relación con el

aumento del sueldo mínimo y que en julio del año en curso alcanzaría los 500 mil pesos. Sin duda un tremendo avance para las familias trabajadoras del país.

También es preciso destacar que como país hemos avanzado en la materialización de la estrategia de hidrógeno verde y la inversión en energías renovables. Asimismo, se logró reducir la jornada laboral a 40 horas y este año va a empezar la primera reducción de esta medida escalonada que le cambiará la vida a millones de trabajadores y

trabajadoras.

En materia regional, el Gobierno del Presidente Boric asumió su mandato con una violencia rural que parecía no tener solución y producto de una estrategia regional inteligente, de despliegue militar y de la labor de las policías en La Araucanía, esa violencia ha disminuido en más de un 42% según las cifras de los organismos oficiales.

Somos una región con una tremenda riqueza humana, cultural, turística y es por ello que el llamado del Gobierno apunta a una mirada país que dé esperanza, por tanto esperamos que este sea un año de mayor unidad, ya que con unidad y trabajo conjunto seguiremos avanzando. Esperamos sea un año para concretar, para avanzar y continuar mejorando significativamente la calidad de vida y seguridad de los habitantes de nuestra querida región. Seguimos!



Investigador de la U. Autónoma analizará los efectos del cambio climático en bosques riparios y arroyos de Chile tras obtener Fondecyt Regular 2024

Comprender la integridad ecológica de las cuencas hidrográficas del país es parte del objetivo de la investigación del Dr. Carlos Esse de la Universidad Autónoma de Chile, y que tras adjudicarse la beca Fondecyt Regular 2024 del Ministerio de Ciencia, Tecnológica, Conocimiento e Innovación, encabezará una investigación pionera que indagará los efectos del cambio climático en bosques riparios y arroyos de Chile.

El proyecto, titulado “Análisis multidimensional de la interacción entre cambio climático y biomasa en bosques riparios: hacia una mejor comprensión de la integridad ecológica en cuencas”, se centrará en la captura de carbono, la producción de biomasa, la calidad del agua y la regulación de ecosistemas acuáticos. Se emplearán enfoques multidisciplinarios y herramientas tecnológicas avanzadas para proporcionar una visión integral de la integridad ecológica de los ecosistemas de las cuencas hidrográficas.

“El estudio se llevará a cabo en diversas zonas climáticas de Chile, considerando la variación latitudinal en la composición de especies y su influencia en la productividad y diversidad vegetal. Además, se analizará el impacto de las variaciones climáticas en la productividad biológica y la composición de la materia orgánica aportada por los bosques riparios, así como su influencia en la calidad del agua en ríos de bajo orden”, detalló el académico y doctor en Ciencias Forestales, Carlos Esse,

•El académico Dr. Carlos Esse de Temuco estudiará durante cuatro años las cuencas hidrográficas tras adjudicarse fondos del MinCiencia.

•En total fueron ocho proyectos obtenidos por la Autónoma, seis en Santiago, uno Talca y uno en la capital regional de La Araucanía.



Autónoma, entidad que está abriendo camino en la investigación sobre el cambio climático y sus efectos en los ecosistemas naturales, con un enfoque especial en las cuencas hidrográficas. “La novedad científica de esta propuesta radica en su enfoque integrado, combinando diferentes disciplinas y herramientas tecnológicas avanzadas”, explicó.

Asimismo, se utilizarán modelos climáticos de alta resolución para simular escenarios futuros y pro-



de la Universidad Autónoma de Chile.

Novedad

El Dr. Esse es también director del Instituto Iberoamericano de Desarrollo Sostenible (IIDS) de la Universidad

yectar cambios en los patrones de precipitación y temperatura, proporcionando información crucial para comprender los posibles efectos del cambio climático en los ecosistemas acuáticos y la biodiversidad.

“Se llevará a cabo una extensa recopilación de datos en el campo, incluyendo mediciones hidrológicas, muestreo de agua y análisis de calidad, para calibrar y validar los modelos utilizados. La colaboración interdisciplinaria de expertos en diversas ramas científicas garantizará un examen exhaustivo de los efectos del cambio climático”, consignó el académico.

Becas

Cabe destacar que la investigación del Dr. Carlos Esse tiene una duración de cuatro años, cuyo financiamiento alcanza los 250 millones de pesos. Respecto a las tres sedes de la Autónoma -Santiago, Talca y Temuco- fueron ocho las iniciativas ganadoras, cuyo monto total alcanza los mil 405 millones 717 mil pesos, cuya duración de los proyectos fluctúan entre los tres y cuatro años.

Finalmente, en La Araucanía se adjudicaron 38 becas, según informó la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID), bajo el propósito de promover la investigación de base científico-tecnológica en las diversas áreas del conocimiento, mediante el financiamiento de proyectos de investigación individual de excelencia orientados a la producción de conocimiento.



Ballet Folclórico Municipal Nueva Imperial

bafoni

AUDICIÓN

ELENCODANZA

MIÉRCOLES
13|03

GIMNASIO CHILE - ESPAÑA
19:00 horas

REQUISITOS:

Llegar con ropa cómoda (buzo - maya - calzas - zapatillas).
Entre 15 y 30 años de edad.
Manejo básico de ritmos folclóricos.
Disposición para ensayos los días lunes, miércoles y viernes.

ELENCOMÚSICOS

JUEVES
14|03

CENTRO CULTURAL
19:00 horas

REQUISITOS:

Desde los 15 años en adelante.
Habilidad para el canto o tocar algún instrumento.
Disposición para ensayos los días martes y jueves.



Nueva Imperial
CULTURA

DOCUMENTA SUR inicia nueva convocatoria para proyectos de cine documental hechos en Chile

Afiatar y fortalecer la industria del cine documental chileno que se hace en regiones es uno de los objetivos de DOCUMENTA SUR, espacio de capacitación y asesorías online que en 2024 tendrá su tercera versión. La experiencia de acompañamiento de proyectos cuenta con recursos del Fondo de Fomento Audiovisual, Convocatoria 2023, del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio,

el domingo 7 de abril hasta las 23:59 horas, a través de un formulario disponible en www.documentasur.cl. Entre los requisitos se cuentan un storyline, sinopsis, tratamiento audiovisual y presupuesto total en dólares, entre otros.

Habrán quince proyectos seleccionados que serán, prioritariamente, de regiones diferentes a la Metropolitana, con la finalidad de descentralizar el trabajo



Cada finalista podrá

con destacados profesionales del rubro cinematográfico internacional, en temáticas vinculadas a la producción, marketing y distribución. Los talleres serán dictados por Violeta Percia (Argentina), Marcel Beltrán (Cuba), Diego Corsini (España), Patricia Rengifo (Colombia), Sofía Márquez (México), Luis Velosa (Colombia) y Paula Gastaud (Brasil). De esta forma, recibirán apoyo teórico-práctico durante los meses de mayo a septiembre.

Los temas que se abordarán son: “Clínica de Proyectos: una revisión de la mirada documental desde una perspectiva de géne-

ro”, “La cámara desde la narrativa documental: la relación entre la cámara, la experiencia de vida y el cine de apropiación”, “Introducción a la Producción Cinematográfica: un panorama de las primeras etapas de producción de un largometraje documental: Investigación, Desarrollo y Diseño de Producción”, “Aspectos Legales del Documental: los derechos atados a la propiedad intelectual, mecanismos y estrategias para su explotación”, “Distribución y ventas: el mercado de distribución independiente de películas, las ventanas de comercialización, sus oportunidades, estrategias para distribución en festivales y modelos de negocios”, “Estreno comercial y marketing: el camino de la comercialización de una película a través de la distribución en salas de cine”; y “Distribución Digital: panorama acerca del mercado de distribución en streaming en Latino América”.



gestionados por Tonina Sur Films.

DOCUMENTA SUR permitirá el encuentro de realizadores con un proyecto de largometraje documental en etapa de desarrollo o producción; con diversos profesionales del mundo del cine que aportarán con sus conocimientos y experiencias.

La instancia está orientada a productoras/es, directoras/es, profesionales y/o técnicas/os del sector documental nacional. Las postulaciones estarán abiertas entre el jueves 14 de marzo y

audiovisual. Los resultados se comunicarán en mayo y se publicarán en el sitio web y las redes sociales de DOCUMENTA SUR. Cada beca es equivalente a U\$ 7.000.

tener uno o dos representantes (preferentemente director o productor). Los proyectos elegidos tendrán acceso a asesorías grupales y personalizadas

